

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Italia, en la guerra.

Una nueva nación ha entrado a tomar parte en la conflagración europea, Italia. Desde que se rompieron las hostilidades se venía esperando esto. Todos los ojos estaban fijos en ella; los de los partidarios del imperialismo, con el temor de que esa nueva fuerza viniera a oponerse al triunfo abominable de Alemania; los de los partidarios de la democracia, con impaciencia, con el vivo deseo de que esa fuerza fresca viniera a prestar su ayuda poderosa a las naciones que luchan contra el *junkerismo* prusiano.

Al fin, después de más de nueve meses sangrientos de guerra, Italia ha tomado su partido. Hoy la guerra está declarada ya. Hasta parece ser que ha habido encuentros entre las vanguardias austriacas y las italianas. Es triste, muy triste, si se considera desde el punto de vista de que algunos miles más de seres humanos van a perecer en la lucha. Pero no tenemos derecho, dentro de la gran revolución que en el mundo se está desarrollando, a no entrar de lleno en la realidad, con todas sus consecuencias. El salirnos de esa realidad, el apartarnos de la tragedia, limitándonos a ser espectadores—¿desde dónde?—, nos privaría del derecho a tomar parte en las resoluciones finales. Luchamos contra el régimen capitalista desde dentro del régimen capitalista, y las tempestades que a este agiten, a nuestro Partido tienen igualmente que agitar. Pensar, para posición de la Internacional, en una *New-Lannark* social y política, en un fanatismo ideal, es una bella fantasía, pero nada más que una fantasía. Lo que se desintegra de la vida, se anula la vida, y lo que no está en la vida, no puede aspirar a un triunfo vivo. En la vida de hoy, con todas sus miserias, con todos sus crímenes, con todas sus abominaciones, tenemos que estar, si no queremos pasar por un ideal muerto—o por un ideal no nato, que es casi lo mismo—, sin atracción y sin personalidad en el desarrollo de la Historia.

Por esto somos de los que admitimos como una esperanza, como un presagio de más felices tiempos, la entrada de Italia en la conflagración europea. Hay que aplastar un espíritu, y para aplastar un espíritu se precisa una fuerza más poderosa que para aplastar un pueblo. Todos nuestros esfuerzos y nuestras protestas más iracundas hubieran estado contra los países que se hubieran aliado con este propósito: aplastar al pueblo alemán. Eso, no; eso, nunca. El pueblo alemán es sagrado; todos los pueblos son sagrados. Pero todas nuestras simpatías estarán siempre con los países que se unan para aplastar el espíritu militarista, el espíritu de imperialismo que dominaba y abrumaba al pueblo alemán. A ese mismo

pueblo, a quien hay que decir hoy, y perdonad si la aserción parece algo atrevida: Las naciones aliadas contra tu Gobierno están haciendo en Alemania la necesaria revolución que no habías hecho todavía tú.

En el proceso de la guerra actual, un fin indeciso, por extenuación de los combatientes, una paz prematura o incompleta, ¿no hubiera sido un desastre? No pensemos en el horror de una victoria del kaiser, de Francisco José y del sultán. Sólo con que las fuerzas aliadas no estuvieran en situación de imponer las condiciones de la paz, habría ya motivo para inquietudes muy serias de los hombres progresivos.

Antes de que la guerra estallara, nuestro deber era el impedirlo. No fué posible, principalmente porque nuestro número no era lo suficientemente grande para ello y porque en las masas obreras no existía aún en todo su desarrollo la conciencia socialista capaz de imponerse a todo prejuicio y sacrificarse por el ideal, no fué posible evitar la guerra. Pero, al romperse las hostilidades, al haberse estrellado nuestro esfuerzo contra la potencia formidable de los elementos conservadores, reaccionarios y, en primer término, capitalistas, ¿no había caducado ya aquel deber? La lógica responde que sí.

Hay socialistas que no lo entienden de este modo. Y lo han transformado. Para ellos, al deber de evitar la guerra—que todos aceptábamos ardorosamente—ha sustituido el de hacer la paz lo más pronto posible y sea como sea. Y aquí es donde nuestro acuerdo no es ya tan unánime. Hay que hacer la paz, sí, y lo más pronto posible, en efecto. Pero sea como sea, no. Hacer la paz sin haber llegado con la espada, ya que nuestras manos han empuñado la espada, al corazón del monstruo de las guerras, no. Hay que hacer una paz que imposibilite las guerras en lo sucesivo. Y si esto no fuera hacedero aún—que incumbencia es ello de la Internacional socialista, de su crecimiento, de su vitalidad, de la fuerza que vaya adquiriendo y no de otra cosa alguna—, una paz, por lo menos, que no deje en nosotros la inquietud angustiosa de una inmediata y más horrible guerra.

Para llegar a este resultado se necesita la cooperación del mayor número posible de naciones contra el funesto imperialismo alemán. Esta cooperación, más que una agravación del conflicto, es un bien, porque acelera el desenlace y aproxima la paz que todos ansiamos. Italia se ha decidido a prestar esa cooperación. Con ella es probable que vayan los Estados balcánicos. Bien venida esta fase de la guerra, si ella significa, como sinceramente creemos, el fin de la guerra con el triunfo de la justicia.

dignó a los manifestantes, y aquella noche hubiera sucedido algo grave a no haber sido por los esfuerzos que para impedirlo hicieron los directores de la manifestación.

Pero este nuevo bofetón al pueblo no se olvidó ni un instante.

Una Comisión gestora, vista la inutilidad de las autoridades, realizó activos trabajos para abaratar las subsistencias, y especialmente el pan.

La noche del jueves último se entrevistó con ella una Comisión de fabricantes de pan, los cuales justificaron su elevación a 48 céntimos el kilo, no comprometiéndose a rebajarla.

En sesión pública, la Comisión gestora dió cuenta de sus trabajos y del resultado adverso, gestiones que dió por terminadas. Esto fué en la Casa del Pueblo. A pesar de los esfuerzos en contrario de los directores de la organización, fué imposible evitar que al descomponerse la reunión, los que a ella asistieron, en gran parte mujeres, se dirigieran a las tahonas inmediatas en actitud hostil.

Las de Ratié, Bertolín, Colegio de doncellas, Cambrón, Tránsito, San Cristóbal, Pozo Amargo y plaza de Rojas sufrieron las consecuencias de las justas iras populares.

Utensilios y existencias fueron destruidas por la muchedumbre indignada.

Realizada esta obra, intervino la guardia civil, que dió algunas cargas, pero sin lograr disolver por completo los grupos. Estos intentaron un nuevo asalto a la tahona de Ratié. Cargó nuevamente la guardia civil, que además hizo algunos disparos al aire.

Esto agravó el conflicto. Los manifestantes, ante aquella inusitada agresión, alarmados, temiendo graves consecuencias, protestaron contra ella.

La alarma fué inenarrable. Y a los gritos de la multitud se contestó con varias descargas, rodilla en tierra, que no fueron precedidas de los obligados toques de atención.

«El tiroteo—dice el *Diario Toledano*—duró diez minutos.»

Fué un verdadero milagro que los sucesos no alcanzaran en Zocodover carácter de verdadera hecatombe.

Sin embargo, a pesar de que se disparó al aire, resultaron varias personas contusas y heridas.

En la Clínica de urgencia fueron asistidos Eduardo Alguacil Sánchez y José Berlina Siron, de veinticinco y treinta y un años de edad, respectivamente. Sus lesiones son de pronóstico reservado.

Restablecida la tranquilidad, al fin, fueron ocupadas las bocacalles y protegidas las tahonas por fuerzas de la guardia civil.

Han sido detenidos, a pesar de que está probado no intervinieron en los sucesos y trabajaron por evitarlos, Pedro Ortega, presidente de la Casa del Pueblo; Domingo Alonso, presidente de la Comisión gestora, y el obrero Antonio Jiménez.

Intervino el Juzgado, que ya ha levantado su incomunicación.

De Madrid han llegado numerosas fuerzas de la guardia civil de infantería y caballería, que patrullan por la ciudad.

La autoridad gubernativa ha cometido un ineficaz atropello con la organización obrera, disponiendo no puedan entrar en ella sus socios, a pesar de que no ha sido clausurada, por estar probado no tuvo intervención en los sucesos.

El gobernador ha presentado en el Juzgado dos denuncias contra los panaderos: una, por conabularse para subir el precio del pan a 48 céntimos, y la otra, por estafar, a causa de haberles sido proporcionado el trigo a los panaderos a 15 pesetas para que vendiesen el pan a 42 céntimos en las tahonas y a 44 a domicilio; cosa que, a pesar de quedar así convenida, y de cumplir su compromiso la autoridad gubernativa, no han hecho los panaderos.

Esta medida, antes de los sucesos, hubiera servido para impedirlos; pero, de todos modos, demuestra la justicia de la indignación popular.

El abastecimiento de pan ha sido incompleto estos días, y, además, ha estado la población condenada a comer pan de muelle, que es el que desde Madrid se envió.

El pueblo protesta contra el absurdo encarcelamiento de los defensores de sus intereses.

La excitación es extraordinaria, y, bajo la aparente tranquilidad, late un estado de ánimo de malestar grandísimo. —C.

NOTICIAS DE VALENCIA

En Gobernación facilitaron anoche un telegrama del gobernador de Valencia, en el que se participaba que quedo solucionado el conflicto a que habia dado lugar la carestía de los trigos.

El porvenir de Austria-Hungría.

En la liquidación que siga a la guerra, la cuestión del posible reparto o espontánea ruptura de la monarquía austro-húngara será difícilmente de menos interés para el mundo europeo que el destino del imperio germano. En área territorial, la monarquía dual ocupa un décimo sexto de Europa, y el total de su población, de cerca de cincuenta millones, comprende no menos de un octavo de los habitantes de esta división del mundo. En medio de todos los kaleidoscópicos cambios de la distribución territorial europea, ha habido un Austria (Oester-Reich o Reino Oriental), por cerca de mil años, y el gobierno de los Hapsburgos ha durado veinte generaciones. Cerca de cinco centurias ha, *Austria erit in orbe ultima* (Austria durará hasta el fin del mundo), era el dicho favorito del emperador Federico III de Hapsburgo, y, con el acróstico numérico A. E. I. O. U., la frase se ha hecho tradicional. ¿Viene el comienzo del siglo xx a dar el mentís a esta profecía? ¿Va a desaparecer Austria del mapa y el gobierno de los Hapsburgo va a llegar a su fin? Por mucho tiempo ha sido un lugar común, familiar, que a la muerte de Francisco José estaría cerca de sobrevenir un rompimiento de la monarquía, pero esta superficial observación ha sido raramente aceptada por los que estudian cuidadosamente el problema austriaco. Monsieur Geoffrey Drage, por ejemplo, escribiendo hace seis años sobre las relaciones austro-húngaras, decía que no era probable un cambio, a no ser como resultado de una conflagración general europea. Pero ahora que la conflagración ha estallado, es incuestionable que las probabilidades de un reparto o de un espontáneo rompimiento del Imperio danubiano han aumentado notablemente, más aún ante la perspectiva de una derrota de la combinación austro-germánica.

Es obvio que un intento, por parte de los aliados victoriosos, de obligar a una disolución del Imperio germánico, les envolvería, envolvería a Europa en disturbios, que estaría muy lejos de ser compensados por un posible beneficio, porque tanto en lenguaje como en historia y sentimientos, Alemania es una unidad a la que la formal unión de 1870 puso simplemente el sello oficial.

La monarquía dual, por otra parte, es de un compuesto tal que una descripción breve no puede hacer justicia a su complejidad. Mr. Spencer Wilkinson hizo un atrevido ensayo pocos años ha, en el que comparaba a Austria-Hungría a un reloj de pared, dividido en un círculo interior y otro exterior. En el centro está Buda, la capital de Hungría, y los habitantes del círculo interior son, principalmente, magyares. Alrededor del anillo exterior, donde están los signos VII a X, está habitado por germanos; X a XII (Bohemia), por checos; XII a I, por polacos; I a III, por rutenos (con determinadas afinidades de raza y lenguaje con los habitantes de la pequeña Rusia); III a V, por rumanos, y V a VII, por serbios, éstos de dos categorías, serbios ortodoxos y serbios católicos, que comúnmente son conocidos con el nombre de croatas. El cuadro es ingenioso, pero la posición es, en realidad, mucho más complicada aún, y al primer golpe de vista puede parecer, ciertamente, que tal imperio de particular heterogeneidad se desaharía, como el vaso de cristal frágil del príncipe Ruperto, casi al primer golpe. No hay duda de que una de las posibilidades es la de una espontánea disgregación, y a esta posibilidad he de referirme. Puede suceder que la victoria de los aliados fuera menos completa de lo que ahora se espera en Inglaterra y en Francia; que la guerra sea de mutuo agotamiento, y que cuando los combatientes estén preparados, de ambos bandos, a gritar: «¡Alto, basta ya!», los términos del arreglo tomen la forma de un acuerdo general para decir: «¡Tal como estaba!»

Si, por otra parte, como resultado de la guerra, «Alemania ha de ser antiquilada»; si Rusia ha de cortar por sí misma tan monstruosos pedaces como le plazca en el Este eslavo, si se distribuyen a Serbia y a Rumanía porciones que satisfagan plenamente el sentimiento de nacionalidad; si Italia ha de alcanzar las costas austriacas en que un dialecto italiano es la lengua predominante, si se ha de invitar al Tirol austriaco a entrar en la Confederación suiza, si Polonia ha de ser reconstituida, en una palabra, si los diplomatas representantes de los aliados victoriosos han de arreglar el mapa de

Europa de acuerdo con su fantasía o con la concepción de la justicia, que está definida según el interés del más fuerte, entonces, con el reparto de Austria, Austria dejará de existir.

No habrá, como había en el caso de Polonia, un poderoso ideal patriótico que aliente un sueño de reconstrucción; pero los problemas del equilibrio de las potencias pesarán sobre las potencias en una forma agravada: Rusia habría de arriesgarse a digerir 15 millones de eslavos que no pertenecen a la Iglesia ortodoxa; Italia tendría la probabilidad de tener sobre sí el «problema de Irlanda» en las porciones de allende el Adriático; los magyares estarían amenazados con la emergencia de aquella ola eslava, el miedo a la cual es hoy el principal motivo de su lealtad a la monarquía dual; mientras, los austro-germanos a los que se dejara aislados, se consagrarían probablemente, de todo corazón, a la reunión de todos los pueblos de lengua germana de Europa y a la reorganización del dominio militar germánico.

Tal situación sería un triunfo para las visiones fantásticas de paneslavismo y pangermanismo que han predominado entre las causas de la guerra. Felizmente, puede preverse que los celos mutuos de los aliados a la hora de su éxito bastarían para impedir solución tan desastrosa—desastrosa quiero decir desde el punto de vista de los que desean el fin de la guerra y el militarismo.

Consideremos ahora una posibilidad más feliz. A despecho de todas las tendencias de ruptura, Austria-Hungría ha adquirido existencia, no principalmente como resultado de la conquista militar, sino en virtud de cierta unidad geográfica y económica presentada por esta región de Europa.

Más de cuatro quintos de Austria-Hungría están en la vertiente danubiana; y bajo el *Ausgleich* o compromiso de 1867, que regulaba las relaciones entre Austria y Hungría, la dependencia mutua de las dos partes de la monarquía dual se ha hecho más sinceramente visible para los estadistas de ambos países, y precisamente a causa de la íntima mezcla de las razas, la cuestión racial ejerce menos influencia para la disgregación, de lo que puede aparecer a primera vista.

Allí, como en todas partes en Europa, las diferencias que llamamos nacionales son lingüísticas más que puramente étnicas, y a través de la monarquía dual las diferencias religiosas cortan de medio a medio las diferencias lingüísticas o étnicas, y disminuyen la potencia de aquel sentimiento separatista de nacionalidad, que empezó a vivir a la declinación del feudalismo. El resultado es que, completamente aparte de los lazos comunes de intereses económicos, las razas mezcladas de Austria están tan sostenidas una por otra que ninguna de ellas es bastante fuerte para aspirar a permanecer aislada. Antes de que la guerra apareciera descubiertamente, la evolución de Austria-Hungría pudo haber tomado muy bien la dirección de un federalismo inteligente. El jefe de la casa de Hapsburgos emperador de Austria, pero de Hungría no es nada más que rey, y desde 1889 los húngaros han insistido en que en los documentos oficiales en que representara a la monarquía dual firmara emperador y rey, no emperador-rey. Así como los húngaros han sostenido rigurosos y felizmente la idea federal contra la dominación austro-germánica, así los croatas, bajo el Gobierno húngaro, han insistido en la aserción deseada de considerar al dominio magyar como un «trialismo bastardo». Con una disminución del prestigio de la Casa de Hapsburgo, como consecuencia de una falta de éxito en la guerra, puede muy bien resultar, no un rompimiento, sino un triunfo de la idea federal. A despecho del eclipse temporal del socialismo, bajo el peso de la guerra y del nacionalismo resurgente, los socialistas de Austria, como de toda Europa, constituyen el único Partido que posee una concepción coherente de una evolución política-social metódica. Por lo que a los demócratas socialistas de Austria concierne, el federalismo fué claramente determinado en la Conferencia social democrática de Brünn. Y federalismo, no secesión; cooperación, no discordia, es la verdadera política de las nacionalidades.

ARVID EYERHARD

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

LOS SUCESOS DE TOLEDO

Antecedentes.—El pan, caro.—Tráfico inusual.—Las autoridades protegiendo a los negociantes.—Contra el Ayuntamiento.—Reunión popular.—Desórdenes.—Deserciones.—Horridos. Frisos.—Atropellos numerosos.—Los tahoneros procesados por estafa.

TOLEDO.—Las noticias oficiales y las comunicadas por los correspondientes no reflejan la verdad de lo ocurrido ni la gravedad de la situación.

Lo ocurrido en la noche del jueves último es consecuencia de la desamparación de los industriales y de la decidida protección que en las esferas oficiales encuentran siempre.

Las subsistencias han alcanzado en Toledo una elevación extraordinaria que hacen difícil la vida de la clase trabaja-

dora. En distintas ocasiones protestó esta solicitando del Ayuntamiento que interviniese en el problema, estableciendo despachos reguladores. Pero nada se consiguió; los ediles toledanos se pusieron al lado de los industriales explotadores. Así las cosas, en un mitin celebrado en la Casa del Pueblo, el Ayuntamiento fué acusado y combatido duramente.

Entre los acusadores estaba el concejal Sr. Pintado, a quien en la próxima pasada reunión municipal patronaron de enjuiciar los protectores de los panaderos, obligándole a que se retirase del Concejo, conducta que siguieron otros dos ediles.

Esto ocurrió hace unas dos semanas. Aquella misma noche formóse, espontáneamente, una manifestación de protesta contra el Municipio, que se dirigió al Gobierno civil.

El gobernador se hallaba en Madrid, y el secretario, que estaba ganando, no quiso suspender su comida para recibir a los comisionados, a los que envió recado, por conducto de un policía, para que dejaran por escrito sus pretensiones. Esta desconsideración para con el pueblo in-

En los frentes de batalla.

En Bélgica y en Francia se han librado violentos combates en que han llevado la peor parte los alemanes.

En la Europa central continúa con éxito la contraofensiva rusa al norte de Niemen.

En la Polonia meridional un ejército que forma el frente izquierdo de las fuerzas austroalemanas, sufrió hace días una derrota y tuvo que batirse precipitadamente en retirada detrás de Twaniska, al oeste de Opatow.

En la Galitzia continúa la más espantosa batalla, al decir de los corresponsales, de cuantas se han librado hasta ahora. Se calcula que los 4.000 cañones de que disponen los austroalemanes han disparado ya dos millones de proyectiles.

Un comunicado oficial de París dice lo siguiente:

En los Dardanelos, dos divisiones turcas, mandadas por Liman-Pachá en persona, dieron un ataque furioso contra las tropas británicas cerca de Kalatepe, siendo rechazadas completamente y sufriendo el enemigo pérdidas muy grandes.

Al mismo tiempo, nuestros aliados obtuvieron en el mar otro éxito: uno de sus sumergibles hundió a dos torpederos y dos transportes; uno de estos últimos cargado de tropas.

En la región meridional de la península, nuestras tropas están en ciertos puntos distantes de las trincheras turcas sólo algunos metros.

A pesar de la organización ofensiva del enemigo, que es muy sólida, nuestros soldados han realizado importantes progresos.

Italia declara la guerra a Austria.

Despachos recibidos de Roma durante la madrugada comunican que el diario La Tribuna ha publicado un extraordinario asegurando haber de manera cierta que ayer fue declarada la guerra a Austria.

El estado de guerra entre Italia y Austria comienza hoy, lunes, que se publica la declaración.

El embajador de Austria estuvo ayer en el ministerio de Negocios extranjeros para hacer la visita de despedida, y el barón de Sonnino le suscribió los pasaportes. Múscio sale hoy de Roma.

Después de la despedida del embajador de Austria, conferenciaron con el ministro los representantes de Inglaterra y Francia. Consecuencia de esta última visita, es sin duda, el telegrama que durante la madrugada ha dirigido el ministro

Por los presos de Benagalbón.

Peticiones de indulto.

Además de la petición que ya había hecho anteriormente, el «Gran Oriente Español», en representación de toda la masonería española, ha vuelto a solicitar de los Poderes públicos el indulto de los condenados a muerte por los sucesos de Benagalbón.

De Alhaurín el Grande ha recibido el siguiente telegrama el camarada Pablo Iglesias:

«Sociedad Obrera le ruega influya por el indulto de la pena de muerte de los reos de Benagalbón.» Pedro Trujillo.

«La Juventud Socialista de Almansa ha remitido al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Esperamos de V. E. tenga piedad con los reos de Benagalbón.» José Ruano y Antonio Oliver.

«La Sociedad «El Progreso» de Olvera, dirige al presidente del Consejo una razonada solicitud de indulto, que por su mucha extensión no publicamos.

«Los vendedores del mercado del Este, de Santander, han dirigido un telegrama al Gobierno solicitando no se ajusticie a los reos de Benagalbón.

«La Agrupación General de Camareros y similares ha enviado al presidente del Consejo la siguiente solicitud:

«Excmo. señor: En Junta general celebrada por esta Sociedad, el día 20 del corriente, se acordó por unanimidad dirigirse a V. E. en demanda de su valiosa influencia para que no se lleve a cabo la terrible pena a que fueron condenados los reos de Benagalbón, caso de ser confirmada la sentencia anterior.

No dudando alcanzar de los sentimientos humanitarios de V. E. lo que dicha Sociedad solicita, quedamos de usted atento s. s., por la Junta: José Por, secretario general.

«La Asociación general de Dependientes ha elevado al Sr. Dato una solicitud, por segunda vez, intercediendo por que no sean ejecutados los reos de Benagalbón.

«Uniendo nuestro deseo—dicen—al de muchos miles de españoles que públicamente así lo manifiestan.»

«Reunidas las Directivas de las dieciocho Sociedades que integran la Casa del Pueblo de Alicante, acordaron enviar al presidente del Consejo de ministros un telegrama solicitando el indulto de los condenados por los sucesos de Benagalbón.

«El Centro Obrero Socialista de Santa Elena (Jaén) hace pública su protesta contra la pena de muerte, y se dirige al presidente del Consejo en solicitud del indulto de los reos de Benagalbón, indulto que considera un acto de justicia.

«La Comisión de estudiantes de los diversos doctorados de la Universidad Central, Escuelas de Ingenieros, Arquitectura, etc., etc., que visitó al presidente, ha visitado al ministro de la Guerra, que es el encargado de estudiar el expediente de los reos de Benagalbón que habrá de ser llevado a Consejo de ministros.

«Habido en nombre de los comisionados el Sr. Armasa, quien formuló la petición de indulto.

«La impresión de los estudiantes es optimista, pues el ministro de la Guerra dejó entrever la esperanza de que sean indultados los reos de Benagalbón.

de la Guerra francés a los generales Joffre y Gourand, y que dice así: «Recibimos de nuestro embajador en Roma el siguiente despacho:

«A partir de mañana 21, Italia se considerará en estado de guerra con Austria-Hungría.

Nuestras tropas acogerán con alegre entusiasmo la noticia de la entrada en acción de nuestra hermana latina.

Fiel a su glorioso pasado, Italia se levanta para combatir al lado de nuestros aliados y al nuestro por la civilización y contra la barbarie.

Al dirigir a nuestros hermanos de armas de ayer y de mañana nuestra cordial bienvenida, saludamos con su intervención una nueva prenda de la victoria definitiva.

Firmado, Millerand.»

Otro síntoma de la declaración de guerra es el decreto firmado ayer por el Gobierno italiano declarando presas y reteniendo en los puertos a cuantos navíos mercantes enemigos estén fondeados en ellos al declararse las hostilidades.

Por último, un radiograma de Poldhu comunica que en la frontera austroitaliana se han librado ya algunas escaramuzas entre las vanguardias de los ejércitos.

Austria-Hungría ha encargado a los embajadores de España cerca del Quirinal y del Vaticano la protección de los intereses de sus súbditos en Roma y la custodia de sus archivos.

Noticias varias.

Informes de Roma dicen que en el Consejo de ministros que se celebraba ayer en Bucarest se acordaría el mantenimiento de la neutralidad de Rumanía, de la que es acérrimo partidario el actual presidente del Consejo.

En cambio, otros informes de Petrogrado afirman que Rumania interviendrá en la guerra a primeros de junio.

El rey de Grecia se ha agraviado en su enfermedad, de tal manera que se ha celebrado un Consejo de ministros al que han asistido los médicos de cabecera. Se acordó llamar por telegrama a un especialista, profesor de la Facultad de Berlín.

El Sr. Gumaris, que debía marchar a Salónica para asuntos de Gobierno, ha desistido de su viaje.

Los corresponsales americanos en Berlín comunican que la contestación de Alemania a los Estados Unidos está redactada ya y sólo falta la aprobación del kaiser.

Añaden que la nota no es satisfactoria y que la situación es muy grave.

En Inglaterra han chegado dos trenes, uno de los cuales transportaba tropas, resultando 200 muertos y numerosos heridos.

Del Canadá telegrafan al ministro de la Guerra inglés anunciando el envío de nuevos batallones y de provisiones y vestidos para los prisioneros que se encuentran en Alemania.

Noticias oficiales.

El ministro de Estado ha dicho esta mañana a las periodistas que la declaración de guerra de Italia a Austria-Hungría es ya oficial desde hoy.

Nuestro embajador en Roma se ha encargado de los negocios de Austria en aquella capital.

«Uniendo nuestro deseo—dicen—al de muchos miles de españoles que públicamente así lo manifiestan.»

«Reunidas las Directivas de las dieciocho Sociedades que integran la Casa del Pueblo de Alicante, acordaron enviar al presidente del Consejo de ministros un telegrama solicitando el indulto de los condenados por los sucesos de Benagalbón.

«El Centro Obrero Socialista de Santa Elena (Jaén) hace pública su protesta contra la pena de muerte, y se dirige al presidente del Consejo en solicitud del indulto de los reos de Benagalbón, indulto que considera un acto de justicia.

«La Comisión de estudiantes de los diversos doctorados de la Universidad Central, Escuelas de Ingenieros, Arquitectura, etc., etc., que visitó al presidente, ha visitado al ministro de la Guerra, que es el encargado de estudiar el expediente de los reos de Benagalbón que habrá de ser llevado a Consejo de ministros.

«Habido en nombre de los comisionados el Sr. Armasa, quien formuló la petición de indulto.

«La impresión de los estudiantes es optimista, pues el ministro de la Guerra dejó entrever la esperanza de que sean indultados los reos de Benagalbón.

«La Unión Social, Sociedad de obreros agricultores de Villanubla, protesta contra la pena de muerte, contra el excusismo malagueño, proveedor de los sucesos de Benagalbón, y pide que se haga la justicia de indultar a los reos que se ha condenado a muerte por estos sucesos.

«La Agrupación Socialista de El Musol (Gijón) solicita que no se ejecute a los reos de Benagalbón, y protesta contra la pena de muerte.

«El Comité de la Federación local de Sociedades Obreras, domiciliada en la calle de Anselmo Cifuentes, de Gijón se ha dirigido, por medio de una comunicación, al presidente del Consejo de ministros, pidiéndole el indulto de los procesados por los sucesos de Benagalbón.

Lo mismo ha hecho la Agrupación So-

cialista, indicando, además, a nuestros representantes en el Ayuntamiento para que, en la primera sesión que se celebre, tomen el mismo acuerdo.

«En la Agrupación Socialista de La Arboleda se acordó, y se ha cursado al presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama: «Agrupación Socialista Arboleda solicita indulto reos Benagalbón.—PERA, presidente.»

Ecos de las minas

Una chispa eléctrica. Dónde se aloja a seres humanos.—Cómo se paga a los explotados.—A la Asociación.

HIENDELAENONNA.—En la mañana del día 21 se desencadenó una horrosa tormenta, y en lo más rcoio de ella, a las nueve, cayó una chispa eléctrica en la casa habitación del guarda de la mina «Tres Amigos».

Esta casa habitación, que generosamente concede a su empleado esta Empresa, mide 2,10 metros de altura, 3,70 de largo y 2,10 de ancho. Este cajón sirve de cocina y dormitorio para una familia compuesta de matrimonio y cuatro hijos.

Al caer la exhalación se encontraban en la casa Narcisca Gil, guardesa de la mina «La Antofita», con tres de los hijos. La niña Margarita, Osorio, tenía una perrita en la falda, quedando la madre y la niña muertas a consecuencia del chispazo. Una niña resultó con quemaduras en ambas piernas, y el otro hermano, con graves heridas en el costado derecho.

Esta desgracia ha puesto en evidencia la horrible situación de los trabajadores que los desalmados explotadores de estas minas tienen bajo su dominio.

El guarda que habitaba este míserimo zaguami hace cinco meses que no cobra sus jornales.

En las otras minas colindantes se les debe mes y medio a los obreros; además de esto se les desquita el 25 por 100. En una de las minas que están en actividad, «La Plata», pagan a los obreros en vales, que admite el comercio, y de esta forma es como pueden comer estos desventurados.

La situación tiende a hacerse insostenible, pues llegará el momento en que los industriales no admitirán ya los vales, pues tienen que pagar sus letras con dinero contante y sonante, y entonces estos infelices trabajadores no podrán comer.

Trabajadores de Hiendeleannina: acudid a la Asociación, fortalecidos con ella, y así podréis poner un dique firme a los desafueros de estos desalmados explotadores.

Se está preparando un mitin de propaganda, al que concurrirán oradores de Madrid, y del cual se esperan excelentes frutos.—J. B.

Carta de la Argentina.

El triunfo de los diputados socialistas provinciales.

El Socialismo va tomando cada día más cuerpo y adquiriendo una potencia capaz ya de dar, para un plazo breve, un disgusto muy serio a esta clase capitalista, reaccionaria a toda idea de renovación social, a cuyos representantes calificó Juan B. Justo—al discutirse por primera vez el presupuesto nacional—de ladrones públicos.

El 28 de marzo último se realizaron las elecciones para la renovación de la Cámara legislativa de Buenos Aires.

Por los distritos 5.º y 6.º, únicos en que había elección, el Partido Socialista acudió a la lucha como única fuerza de oposición capaz de hacer frente a esta oligarquía conservadora, torpe y brutal.

Los fiscales socialistas protestaron ante la Junta de escrutinio de los fraudes escandalosos, comprobados, que puso en juego el oficialismo para robarnos la representación a que, por legítimo derecho, aspirábamos, no permitiendo que en nuestras Mesas se fiscalizara la elección.

A pesar de todos estos atropellos, se ha obtenido un notable triunfo, logrando sacar triunfante de las urnas cuatro diputados, y alcanzando elevar a seis la minoría socialista de este Parlamento provincial.

Los diputados electos por el 5.º distrito, por 1.031 votos, son Domingo Basasso, de oficio talabartero, un viejo y activo militante del Partido y de la organización gremial.

Fue tesorero del Comité «Pro presos» hasta el año 1910. Fue uno de los más activos agitadores durante la huelga de talabarteros de 1905. A raíz de esos movimientos, el ciudadano Basasso tuvo que irse de Buenos Aires, pues ningún patrono quería darle trabajo.

Y Carlos Pascali, ingeniero civil de profesión.

Perteneció a la Junta ejecutiva de la Federación Socialista de la provincia de Buenos Aires y fue secretario de la Agrupación de Lomas.

Se distinguió como uno de los oradores más activos del Partido, y fue repetidas veces candidato a concejal en la Comuna de Lomas.

Los otros dos elegidos por el sexto distrito fueron con 2.280 votos, el Sr. José P. Balino, durante los años 1893 y 1894 cooperó en la fundación de la Sociedad Gremial Gráfica denominada «Gutenberg», en Montevideo, de la que fue delegado en la imprenta de El Siglo Ilustrado y miembro de la Comisión de propaganda.

En 1903 ingresó en la Sociedad denominada «Caja de Parados», que más tarde se llamó Unión Gráfica y luego se fusio-

no con otras instituciones análogas del gremio, base que fue de la actual poderosa Federación Gráfica Bonaerense. En aquellas instituciones ocupó alternativamente durante cuatro o cinco años los cargos de secretario y tesorero.

En esos puestos consiguió sus primeras prisiones por «agitador obrero» y sufrió las injurias del célebre «Cara Manchada», organizador de la Sección Orden Social de la Policía de Investigaciones de Buenos Aires.

Actualmente es secretario general de la Federación Socialista provincial y redactor de su periódico El Pueblo.

Y Román Rodríguez de Vicente, que nació en Vigo (España) cursó el bachillerato en el Instituto de Pontevedra, continuando luego sus estudios en Alemania, hasta graduarse de ingeniero civil en la Escuela Politécnica de Dresden el 20 de marzo de 1906.

Estudió luego especialmente electricidad en el Instituto Técnico de Henrichen (Sajonia), donde obtuvo el diploma de ingeniero electricista.

Durante su estancia en Alemania publicó Die Antropie, donde estudia las consecuencias filosóficas y aplicaciones técnicas del principio de Clausius, siendo honrado por la Academia de Ciencias.

Comenzó a interesarse por la organización política y sindical de la clase trabajadora durante su permanencia en Sajonia, tomando parte activa en las campañas electorales de 1905-1906.

JOSE G. VARELA

COOPERACION

Una Cooperativa en Santa Ana. SAN MARTIN DEL REY AURELIO.—Un puñado de camaradas de Santa Ana han emprendido la hermosa labor de formar una Cooperativa en aquel pueblo, y parece que el proyecto va por buen camino.

Se han celebrado ya varias asambleas para tratar del asunto, que será pronto una realidad; hay inscriptos más de 60 cooperadores y se ha aprobado ya el reglamento, habiendo también dado principio la cotización. Esta es de treinta pesetas por socio, pagaderas en tres mensualidades de diez pesetas.

En el presente mes, primero de la cotización, se han recaudado más de 500 pesetas. Así es como se demuestra que nuestros proyectos son hechos, son realidades y no palabrería hueca.

Cada vez más, se va extendiendo, por fortuna, la idea cooperatista, pues los obreros van comprendiendo que es una de sus armas más eficaces, que les defiende contra la avaricia de comerciantes, cuya sed de lucro es inextinguible; comerciantes que si los artículos de primera necesidad experimentan un aumento de 10 o 15 por 100, ellos, ponen un 30 ó un 40, fomentando el hambre y la depauperación de la clase trabajadora.

Necesitamos que todas las Cooperativas obreras nos remitan datos de un régimen colectivo, así como notas de precios de los artículos de consumo, y direcciones de casas de comercio, para poder pronto poner en marcha esta gran obra.

Estos datos deben mandarse a la siguiente dirección: «Provincia de Oviedo, Alberto, Villa, Oviedo-Santa Ana, San Martín del Rey Aurelio.»

Animo, compañeros, a ver si se lleva a término feliz la gran empresa que bajotan felices auspicios ha empezado.—A. K.

«Los próximos le robarán, mientras el pobre agoniza en sus brazos.»

«La vista de la muerte y de la sangre horroriza a la gente que no puede contener las lágrimas. Los que tienen al muerto en brazos, como impulsados por una fuerza sobrehumana, llevan la víctima ante la presencia del asesino con un firme, que se refira con sus soldados.»

«Los manifestantes corren como locos tras del oficial, impredecible y moviendo en alto el cadáver ensangrentado. De todas las bocas sale el mismo grito de condenación: «¡Canalla! ¡Asesino!»

«El oficial está muy pálido, pero afronta únicamente a la muchedumbre, disipando otra vez su revólver, que ahora padamente no hiera a nadie.»

La situación en Portugal.

AYER.—La Iglesia parroquial de San Antonio fue asaltada por un grupo de individuos, que destruyeron las imágenes y objetos de arte, quemándolas fuera del atrio.

El partido evolucionista verificó la reunión anunciada. La presidió Almeida.

El partido, unido y fuerte, ofreció al Gobierno apoyo patriótico para el mantenimiento del orden público, quedando en todo lo demás con entera libertad de acción y sin participación en el Gabinete.

En el caso de que no estén apatiguados los capitales, se abstendrán de disputar en las elecciones.

La tranquilidad es completa.

Partido Socialista.

El V Congreso de la Federación Socialista Catalana.

Ayer, 23, habrán dado principio, en Sitges, las tareas del V Congreso de la Federación Socialista Catalana.

Acercos de la trascendencia de la obra que en este Congreso se ha de realizar, dice nuestro querido colega La Justicia Social: «Este, la vida o la muerte de Federación y periódico, es lo que de importancia grandísima a nuestro V Congreso. A esto es a lo que debe dirigirse la atención y el esfuerzo de los delegados que a él concurrirán. Por esto es por lo que precisa que ninguna colectividad deje de estar representada en la asamblea de Sitges, pues ningún socialista puede permanecer indiferente ante una cuestión tan trascendental para el Partido.»

Hacemos nuestras estas palabras de La Justicia Social, y enviamos nuestro fraternal saludo a los camaradas de Cataluña, a los que deseamos acierto en su trabajo.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Agrupación Femenina Socialista.

Esta entidad convoca a todas las compañeras y simpatizantes a una reunión de propaganda, que se celebrará el día 30 del corriente, en la Casa del Pueblo, en donde harán uso de la palabra oradores de prestigio.

Dada la importancia del acto, no dudamos acudirán todas las compañeras.—El Comité.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: a las cinco de la tarde, Sociedad de Obreros en Pan de Viena; a las nueve de la noche, Agrupación Socialista.

En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Consejo de Administración.

En el salón terraza: a las nueve y media de la noche, Sociedad de Obreros en Artículos de Piel.

Cómo se mata.

En Milán se produjo, hace poco días, una gran manifestación popular. Las autoridades echaron las tropas a la calle para impedir que el acto se verificase. Uno de los incidentes costó la vida a un pobre muchacho, hijo de un socialista, que cayó bajo el revólver de un oficial de caballería.

Del «Avanti», traducimos la información de este incidente, para que el lector reflexione sobre el caso, y vea cómo en Italia se entregó el mando de un pelotón de soldados, con libertad para llevarlos a la muerte, a individuos que carecen de seriedad, y son capaces de matar a un manifestante pacífico en la forma que se describe a continuación:

«La multitud que había seguido a la bandera roja encaminábase por la calle de Pietro Micca hacia la plaza del Castillo, que estaba cerrada por los soldados. No pudiendo romper el cordón, la masa se desvió por la calle Viotti, volviendo por la calle de la Caza; para desembarcar en la de Roma, a fin de intentar por esta parte el acceso a la plaza del Castillo. Pero otra vez las tropas lograron alojar a la muchedumbre de la plaza.

Los policías arrojaron furiosos contra el que llevaba la bandera. Un polizonte arranca la tela, y doblándola a lo largo la ata al cuello del desgraciado para conducirle a la Comisaría. Otro polizonte tomó al infeliz por los cabellos, y otros dos por los brazos, mientras otro bestia le hace andar a puntapiés.

La escena disgusta a la multitud, que protesta vivamente, retrocediendo por las calles de Finanzas y de la Caza, siempre seguida por las tropas.

«La calle de Roma está interceptada, pero al frente de los soldados está un oficial de Caballería que parece loco. Ningún peligro amenaza, pero el entangimiento empuña el revólver de repente, dispara, y un obrero cae en tierra herido en la frente. El desgraciado, tiene una herida por la que salen mezclada la sangre y la masa encefálica. Al caer, salpica de sangre el empedrado.»

«Los más próximos le robarán, mientras el pobre agoniza en sus brazos.»

«La vista de la muerte y de la sangre horroriza a la gente que no puede contener las lágrimas. Los que tienen al muerto en brazos, como impulsados por una fuerza sobrehumana, llevan la víctima ante la presencia del asesino con un firme, que se refira con sus soldados.»

«Los manifestantes corren como locos tras del oficial, impredecible y moviendo en alto el cadáver ensangrentado. De todas las bocas sale el mismo grito de condenación: «¡Canalla! ¡Asesino!»

«El oficial está muy pálido, pero afronta únicamente a la muchedumbre, disipando otra vez su revólver, que ahora padamente no hiera a nadie.»

La excursión de ayer.

Ayer se realizó la excursión artística a Toledo, organizada por la Juventud Socialista Madrileña, que fue dirigida por el conde de Ozaola, y en la que acompañó el camarada Andrés Ovejero.

Asistieron numerosos compañeros nuestros y alumnos y alumnas del profesorado. En total, los excursionistas fueron unos noventa.

Desde la estación, los excursionistas, tras una breve detención ante el castillo de San Servando, fueron al convento de Santa Cruz, visitando después el Alcázar, la Catedral, la iglesia de San Juan, donde está el famoso cuadro del Cristo y «Estando del conde de Ozaola», taller de Moro, casa y museo del Greco, Sinagoga del Tránsito, Santa María la Blanca, San Juan de los Reyes, Puerta Visagra, Puerta del Sol y Cristo de la Luz.

En todos estos monumentos el doctor profesor Ovejero explicó detalladamente su carácter, importancia artística, histórica, etc.

Una Comisión de la Juventud estuvo en la Casa del Pueblo a enterarse de lo ocurrido y a ofrecerse a los compañeros afectados y a los presos, a los que no pudieron visitar por haberse enterado de su comunicación cuando ya no era hora de visita.

La excursión de ayer, la más interesante, sin duda, de las organizadas por la Juventud, elevará la cultura de los que ella asistieron, y contribuirá a aumentar la acción a estos conocimientos entre la clase trabajadora madrileña.

El camarada Andrés Ovejero, uno de los mayores autoridades en esta materia, está realizando una meritoria labor a pro de la cultura de la clase trabajadora.

Los maestros y los latrones

Felicitaciones a Besteiro. ALMANSA.—La Juventud Socialista, en junta directiva, acordó felicitar al compañero Julián Besteiro por su valiente actitud adoptada en el Ayuntamiento...

tad y por separado, trate este asunto con los Sres. Suárez y Compañía en la forma que mejor les convenga. Felicítamos a los trabajadores de la posesión de Marín por el triunfo alcanzado...

Noticias diversas.

Un maestro parricida. PAMPLONA.—Ayer, en el pueblo de Orbiceta, el maestro nacional interino, Francisco Istiur, hirió en el pecho a su esposa Marceña Arrueta, y después se suicidó, cortándose la venguela.

Después de la romería. SEVILLA.—Con motivo de los sucesos acaecidos en la romería del Rocío, el Juzgado, acompañado del fiscal de la Audiencia, ha tomado cartas en el asunto.

En Boormujos hay dos heridos leves y en Sevilla otros dos, leves también. Se dice que en Castilleja de la Cuesta hay otro herido grave.

Por los huérfanos belgas. BARCELONA.—En Badalona se ha celebrado la fiesta de la bandera en beneficio de los huérfanos belgas.

Sublevación de marineros. VALENCIA.—En la goleta inglesa «Charlavoix», anclada en este puerto, se insurreccionaron dos marineros, y armados de palos y cuchillos, hicieron frente al capitán y al resto de la tripulación, haciendo a un marinero.

La Comandancia de marina prestó auxilio al comandante de la goleta y puso a los revoltosos a disposición del consul inglés.

Manifestación del 1.º de mayo.

BEGIJAR.—El día 30 de abril, nuestros compañeros de Begijar (Jaén) mandaron un oficio a la alcaidía solicitando permiso para la manifestación. Se contestó a este oficio con otro muy peregrino, en el que se decía que, con arreglo a lo establecido en la prevención 2.ª de la real orden de 18 de abril de 1891, dictada en previsión de las manifestaciones obreras de 1.º de mayo, quedaba prohibida toda clase de manifestación.

El Centro estaba rebosante. Los cuatro compañeros que habían ido al Ayuntamiento transmitieron la contestación absurda del alcalde, produciendo sus palabras enorme indignación.

Los 300 hombres que componen la Sociedad estaban decididos a declarar una huelga de protesta por tres días; pero los caciques, dándose cuenta de lo que podía sobrevenir, llamaron a un compañero y le dijeron que la cuestión estaba ya solucionada.

El día 1.º, a las seis de la mañana, hubo elevación de cohetes en la puerta del Centro. A las once, con todos los socios en el local social, les dirigió la palabra el compañero F. Santiago.

Después, llevando al frente la banda de música, se recorrieron las calles más céntricas. En los intervalos de la música se daban vivas a la Internacional Obrera, a la Unión General de Trabajadores, al Partido Socialista y al abuelo.

En el Municipio se entregaron las conclusiones. Para disolver la manifestación dirigió la palabra al presidente en la puerta del Centro.

Por la tarde, fira campestre en las eras del Egido. TUDELA DE DUERO.—A las ocho de la mañana hubo diada por la banda del Hospicio de Valladolid; a las nueve, mitin, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros Pío Fernández, Faustino San José, Cipriano Villarejo y Demetrio Díez, todos con el tema relacionado al 1.º de mayo, siendo muy aplaudidos.

A las diez, la manifestación, que fue muy concurrida, recorrió varias calles de la población, y a las doce se fué a entregar las conclusiones correspondientes a las autoridades, siendo muy bien acogidos.

Por la tarde, a las cinco, se salió a las afueras del Puente con la banda, habiendo un magnífico baile.

Por la noche hubo una velada teatral, despenada por la juventud, en la que se puso en escena el drama Sol de la Humanidad y el juguete cómico El seco débil.—Juan González.

ALBACETE.—Con orden completo, y sin que haya habido que lamentar el más ligero incidente, se celebró en esta la manifestación alusiva a la Fiesta del Trabajo.

Presidida por la Junta directiva de la Agrupación Socialista, la manifestación ha recorrido las principales calles de la población.

Al llegar al Gobierno civil, una Comisión subió al despacho del gobernador para hacerle entrega de las conclusiones que ha de elevar al Gobierno.

Desde allí, la manifestación regresó al Centro Obrero, en cuyo punto el compañero Julio Serna enarboló la impartancia del 1.º de mayo, excitando a los concurrentes a que arraiguen más y más la idea de solidaridad obrera, dándose por terminado el acto.—Mariano Gómez.

VILLANUBLA.—A las once de la mañana se celebró un mitin en el teatro de esta localidad, el cual estuvo muy concurrido, y en él hicieron uso de la palabra los compañeros Oribe Velasco, Martín Arnáez e Ismael Gil, presidiendo Ángel Ortega.

Todos los oradores dieron a saber la trascendencia de la Fiesta del Trabajo y las peticiones que se han de elevar a los Poderes públicos, que son las mismas que tiene acordadas el Partido.

A las nueve de la noche se celebró otro grandioso mitin en el mismo local, el cual fué insuficiente para el numeroso público que concurrió a dicho acto, abundando las compañeras.

Hablaron los compañeros Albano Velasco, Fernando Antofin, Fabián Lobo e Ismael Gil.

El compañero Angel Ortega hizo un acertado resumen.

Al final se hizo una colecta para EL SOCIALISTA.—C.

PUERTO DE SANTA MARIA.—Este Centro Obrero celebró la fiesta del 1.º de mayo con representación de las Sociedades de Donceleros, Viticultores, Agricultores, Zapateros, Panaderos, Oficios Varios Marineros, Pescadores del Boy y Agrupación Socialista.

El salón de actos presentaba un hermoso aspecto, estando en el frente la hermosa bandera de los toneleros. Presidió el compañero Francisco Lores, e hicieron uso de la palabra R. Franco, Tormeu, Herrera, Navarrete y Velázquez, acordándose elevar al Gobierno las conclusiones que insertó EL SOCIALISTA.—C.

Una causa ruidosa.

La justicia histórica. ALICANTE.—En la causa seguida contra dos policías, en esta capital, por la muerte del joven Ramón Ayela, de cuyo resultado ya nos hemos ocupado en estas columnas, han ocurrido cosas verdaderamente estupendas, que han evidenciado una vez más que la independencia de los Tribunales de justicia en España es un mito.

A pesar de la prueba testifical, que fué aplasante para los procesados; de la pericial, en que se evidenció la imposibilidad de que fuese suicidio, como se ha hecho pasar, y a pesar de todos los pesares, ha habido un fiscal que no ha acusado habiendo materia para ello, un jurado que debiendo ser intérprete de la voluntad popular y de la verdadera justicia, se ha doblegado ante el poder y la voluntad de un cacique todopoderoso y ha dictado veredicto de inculpabilidad en donde se ha evidenciado que la hubo.

La protesta del pueblo, después de conocido el veredicto, ha sido de un alto valor moral. Ello habrá demostrado a los que han intervenido en el proceso que el pueblo, en sus clarividentes intuiciones, advierte siempre la verdad de las cosas.

Los gritos de justicia, justicia y los de ¡muera Ruiz Valarino! que lanzaba la muchedumbre indignada de tanta piedad, de tanto cinismo, son la expresión de que se conocía toda la trama, todo el tinglado desde donde había de caer desacreditada la justicia histórica.

Pero en un país donde ha ocurrido lo del famoso pleito del «Ratón pelao», en donde se ha fusilado a Ferrer, en donde atribúyese al sol la causa del hundimiento del tercer Depósito, y tantos otros pleitos famosos, ¿cómo vamos a esperar nada de la justicia burguesa y vamos a creer en la independencia de los tribunales?—Corresponsal.

Una detención política.

GIJÓN.—Hace días dábamos cuenta de la marcha de nuestro compañero Angel Martínez a París. Hoy damos cuenta de su regreso, y si la primera la hacíamos con sentimiento, la segunda, ésta, la hacemos con indignación, con esa indignación que produce una injusticia tan grande como la llevada a cabo con nuestro compañero.

Había ido contratado Martínez, como muchacho, para trabajar en una fábrica, de reciente construcción, en calidad de forjador.

Todo estaba arreglado para empezar a trabajar al día siguiente de la llegada de los obreros a París. A la entrada al trabajo fué llamado nuestro amigo por el ingeniero de la fábrica, quien le dijo que al ir a presentar sus documentos en la delegación de policía, el señor prefecto le dijo que Martínez tenía que volver a España.

Las razones expuestas por el prefecto fueron de que tenía noticias de España de que nuestro compañero era un individuo peligroso, un agitador de oficio.

Expuso nuestro compañero todas las razones pertinentes al caso; pero de nada le sirvieron. El ingeniero le dijo que se había comprometido ante el jefe de la policía a responder de él, pero de nada sirvió tampoco; nuestro compañero tuvo que tomar el tren y volver a España.

En qué se funda la policía de Gijón—hay que suponer que la de Gijón haya sido—para decir que Angel Martínez es un individuo de peligro?

Aquí no se ve más que una cosa clara. El Cuerpo de Policía se está comiendo el sueldo de monje, y era necesario que se les presentara una ocasión propicia para pretender hacer ver que habían prestado un gran servicio; ¡delataron o detuvieron a algún caracterista o alguno de esos que ejercen la profesión del timo por diferentes procedimientos? No. Delataron, precisamente, a uno de los ciudadanos más honrados a uno que—y esto es muy bonito—no hizo otra cosa más que luchar por la redención de los oprimidos, de los de su clase.

Si motivos teníamos para detestar al Cuerpo de la Policía, tenemos que sumar éste, que ha causado gran indignación entre todos los ciudadanos honrados que se han enterado del caso.—Zorcan.

PROSA

Creo que, así como hay escalas graduales en el orden vegetal y en el animal, hay una gradación de mundos; desde el planeta cienega hasta el planeta ideal luz. En este supuesto, que tiene algunas derivaciones, nos ha correspondido uno de los planetas más imperfectos.

Reparad en que nacemos nosotros en una naturaleza hostil y en un ambiente social adverso. Hemos dominado a la naturaleza, pero no podemos vencer al hombre, y esta es la fase principal del problema. Ya hablaremos de esto otro día.

Habéis podido conducir a la Humanidad por el amplio camino de la fraternidad y de la concordia. Habéis podido hacer de la Tierra un asilo de paz y de ventura. Habéis podido exclamar: «El que duide de nuestro derecho, que lo vea por vuestras obras, y habéis convertido el mundo en un caos de miserias y llanto, de destrucción y muerte. Verdaderamente os digo que las torturas del Infierno son muy leves para vosotros.

No tenemos espíritu de colectividad, y tenemos un pudor social incomprensible. Si cuando suben las patatas, las familias a quienes afecta el asunto, porque las comen, salieron en manifestación pacífica, la protesta sería formidable; los Gobiernos se ocuparían del negocio, y las patatas quedarían en su justo precio. Pero no queremos dar a entender que nos preocupa una cosa tan nimia. Además, si nos vieran en una manifestación de esta índole nos atravesarían el desprecio de nuestros concurrentes. De aquí proviene que se pudiera repetir hoy aquel juicio, transmitido a su Gobierno por un embajador cerca de Felipe II: «España es una fuente de orgullo en un valle de miseria.»

Diego MOHINO

LA POLITICA

El ministro de Estado fué preguntado esta mañana por los periodistas acerca de cuándo iba a publicarse nuestra declaración de neutralidad respecto de la nueva lucha que comienza con la declaración de guerra entre Austria e Italia.

El marqués de Lema contestó que «había que ver qué pueblos intervinieran ahora en la guerra europea, pues la citada declaración de neutralidad podía ser ahora prematura.

A estas palabras se concedió gran importancia, y se hicieron muchos comentarios en los Centros políticos. Requieren una explicación.

El mismo ministro, que conferenció esta mañana con el presidente del Consejo, manifestó que el «España» había salido de Lisboa para Vigo y el torpedero que en dichas aguas estaba para Odiz.

El jefe del Gobierno se proponía conferenciar esta tarde con el ministro de Hacienda, para tratar del problema de las subsistencias. El marqués de Lema ha dicho que la vida del rey de Grecia inspira gran inquietud.

El Consejo de mañana comenzará a las tres y media de la tarde. El ex ministro Sr. Urzáiz visitó hoy al jefe del Gobierno para expresarle el deseo del Ayuntamiento de Vigo de que no se prive de la vida a la familia condenada a muerte por los sucesos de Benagabón.

Los comisionados malagueños visitaron esta mañana al ministro de la Gobernación para reiterarle su deseo de que no sean ejecutadas las víctimas del caciquismo condenadas a muerte.

La catástrofe de Teverga.

Impresiones de una visita. TEVERGA.—Las minas de esta Compañía son de las más ricas que hay en la provincia de Asturias, y su producción, al parecer, está comprometida para el sostenimiento de la Fábrica de Trubia.

Los trabajos están a cargo de un gerente, un ingeniero, un jefe, un capataz y unos cuantos vigilantes de grupo y de talleres, con la anuencia, además, de los contratistas, que todos en conjunto suman un buen número de empleados. A pesar de esta empleomanía, los trabajos no se llevan en las debidas condiciones de higiene y seguridad, corroborando esto el hecho de que es bastante considerable el número de víctimas que en estas minas van ocurriendo.

La explotación donde ocurrió la tragedia del día 14 está a cargo de un contratista que, según informes que puede recoger de personas de mi entorno, crédito, es de lo más despótico que se conoce, pudiendo asegurarse que el único responsable de la catástrofe es él, pues según me dicen, su interés sólo se cifra en sacar carbón, dejando con tal motivo las rampas y los pozos sin rellenar, dando lugar así a la acumulación de gases que, después, al menor contacto con el disparo de los barrenos, da lugar a explosiones como la últimamente ocurrida y otras muchas que allí hubo.

Este contratista, según mis informes, se dejó decir en una ocasión que los estopines que les daban para dar fuego a los barrenos era un artículo de lujo; considerable, pues, lectores de EL SOCIALISTA que próximo será ése, y me preguntaréis ahora: ¿y por qué no ha muerto él también en compañía de los mineros que estaban bajo sus órdenes? Y os contestaré: Porque él acostumbra a entrar a la mina el últi-

mo, y luego sale el primero, como lo hizo ese día, que a las diez de la mañana ya estaba de vuelta en la bocamina, dejando allí a los desgraciados mineros. Los obreros, sin embargo, además de ser esclavos, son los imprudentes, como han querido demostrarnos ahora, y tienen que cargar con el Cristo y con la cruz. ¿De quién es la responsabilidad? Que juzgue el lector.

Abandoné aquellos lugares asqueado completamente, para trasladarme al Centro Obrero, donde a las siete de la tarde di una conferencia, la cual estuvo muy concurrida, siendo casi insuficiente el Centro Obrero.

Hubo muchos aplausos, y me despedí de los compañeros, que me saludaban con efusión y cariño. DOMINGO GONZÁLEZ, presidente del Sindicato Minero.

Entierro de Manuel López.

TEVERGA.—El día 16 fué conducido al cementerio el cadáver de nuestro compañero Manuel López, llevado por los miembros de la Agrupación Socialista, que pierden en él a un compañero de los más entusiastas y de los más luchadores.

La Agrupación Socialista envía un sentido pésame a las atribuladas familias de las víctimas.

El 1.º de noviembre de 1914 tomaron posesión de estas minas los contratistas que hoy las disfrutan. ¡Qué nube negra cayó aquel día, cien veces maldito, sobre los trabajadores de Teverga!—J. Huertas.

LAS PATATAS

El jefe de Gobierno y el ministro de la Gobernación facilitaron a los periodistas el siguiente telegrama: «VILLASANT (Barcelona).—En vista de la campaña de esa Prensa respecto del precio de las patatas, ofrezco a 17,70 pesetas los 100 kilos, sobre vagón en la estación de Madrid, hasta 4.000 toneladas.—Tobrá.»

Ambos, al entregar este despacho, mostraron su alegría, creyendo que se había resuelto el problema.

Pero un periodista le hizo presente al Sr. Dato que el ofrecimiento no es tan decisivo como suponía el presidente, toda vez que a 18 céntimos el kilo de patatas en la estación llegarían al consumidor a más de 25 céntimos.

Además, esta oferta demuestra el acaparamiento que existe, toda vez que permite a un señor disponer de 4.000 toneladas de patatas, mientras se ceden a 40 céntimos el kilo.

VIDA OBRERA

Sociedad de Obreros y Empleados

BILBAO.—En asamblea celebrada la noche del 27 del finado, y por unanimidad, se acordó declarar indigno de pertenecer a esta entidad al ex compañero Tomás Goñi, por adeudar 37,50 pesetas desde el día 9 de marzo de 1912, a pesar de haber sido requerido varias veces para hacerlas efectivas, no habiendo comparecido.

Lo que por acuerdo de la asamblea comunico para su inserción y reproducción en toda la Prensa obrera.—El secretario.

SUCESOS

Chimera

En las cercanías del cementerio de Chamartín rieron, por ofensiones de dinero, los gitanos Francisco Heredia y Rafael Heredia.

Francisco resultó gravemente herido de tres puñaladas. El agresor huyó. La policía consiguió detenerle horas después en los Cuatro Caminos.

La familia del herido, enterada de la detención, aguardó al preso en la calle de Bravo Murillo, pretendiendo lyncharle. Con tal motivo se produjo en la citada vía un tremendo alboroto; los agentes tuvieron que guardar al detenido en un portal para librarse de la furia de sus perseguidores.

El criminal quiso fugarse, y agredió al Sr. Haro; pero no logró su propósito. Ingresó en la cárcel.

Suicidio. Arroñándose por la ventana al patio de su domicilio, sito en la calle del Arenal, puso fin a su vida un viajero que el día 16 llegó de Toledo, y que, según referencias, padecía de monomanía persecutoria. Se llamaba Agustín Manzano.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

APOLO.—A las siete (senoilla). El santo de la Isidra.—A las diez (senoilla). La boda de Cayetana o una tarde en Amaral.—A las once y cuarto (doble). Moreno? El chico de las Peñuelas o no hay mal como la envidia.

COMICO.—A las diez y media (doble). El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz.

ZARZUELA.—A las seis y media (senoilla de moda). 1,80 pesetas butaca). Sangre gorda y Los cadetes de la reina.—A las diez y media (doble). La mujer divorciada.

PARISH.—A las nueve y media de la noche, éxitos grandiosos del sin rival Paquito, Robbedillo, coloso del alambre, de los señores magos esarísticos Chéfolo y Palermón, de Tenoff y sus perros y monos comestibles, y de toda la compañía de circo que dirige William Parish.

IMPRESA DE FELIPE PERA LUZ, PIZARRO, 16.

Reclamaciones y huelgas.

Los mineros asturianos.

En El Imparcial de hoy vemos telegramas de Oviedo, tratando del conflicto minero en Asturias; telegramas en los que se considera ya un hecho la huelga.

Reconocemos estas noticias y esperamos las nuestras, que ampliarán cuanto en el asunto hay.

De las noticias de El Imparcial: «Ya se conocen los principales datos oficiales del resultado del referéndum minero.

En Mieres votaron 1.839 a favor de la huelga, 1.726 en contra, 13 concediendo facultades al Comité ejecutivo, 87 negándose y 12 en blanco.

En Langreo, 2.001 a favor de la huelga y 18 en contra.

Se ignora el número de votos en pro del Comité.

No emitieron voto los menores de diez y ocho años.

Se calcula que votaron el 60 por 100 de los mineros.

Los datos que faltan no alteran el resultado.

En los Centros oficiales se confía en que no se llegará a la huelga, aunque mañana será declarada oficialmente.

Los obreros no abandonarán el trabajo, según la ley, hasta el 1 de junio.

La huelga sería un conflicto gravísimo para España, que se halla reducida a su exclusiva producción.

Como faltarian las existencias inmediatamente, pararían infinitas industrias. Las autoridades comienzan a doptar precauciones.

Conflicto terminado.

El boicot que la Federación pesquera de Marín sostenía contra la Casa Suárez y Compañía ha terminado satisfactoriamente, llegándose a un acuerdo en las siguientes condiciones: 1.º La Casa importadora de carbones, materiales de construcción y abonos químicos de los Sres. Suárez y Compañía se compromete a no facilitar carbón en Buen, Marín, y Pontevedra a las motoras y patronos en huelga de la Moureira.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 ptas.
A las seis.-Pierna de cordero a la bretona. 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA
DE
Chamartín
de la Rosa.

¡Trabajadores!
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8.
Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.
Servicios de vacunación, intubaciones inyecciones antifébricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. -Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL
En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.
Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda.
Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado.
Pedidos a la Federación de Juventudes, Poz, 15, segundo, apartado, 804, Madrid.

Trabajadores: leed El Socialista

Tarjetas postales.
Colección de retratos de socialistas conocidos.
Pablo Iglesias. Augusto Behel.
Jaime Vera. Julio Guesde.
A. García Quejido. Enrique Ferri.
José Mesa Leompart. Emilio Vandervelde.
Matías G. Latorre. Victor Adler.
Francisco Diego.
La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.
Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).
Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

COMPRAD ACCIÓN Socialista. Su precio es 15 céntimos.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vicedina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, licores, alpagatas y batería de cocina. : :
San Francisco, 9.-Uzurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sanchis, Oses, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar

Zacarias Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad
INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado
COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía
RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1.
Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
Meliá.-Ganarás el pan... (cuento).
Aventuras de un niño déspota (idem).
Juan Soldado (idem).
El pobre Pepín (idem).
Los emigrantes (idem).
El hijo del minero (idem).
El cieguecito (idem).
Fía en Dios... (idem).
Caridad (idem).
Meliá.-El repatriado (idem).
Pequeñas verdades.
Marx.-La indiferencia en materia política.
Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos.
Gorki.-Compañero.
Carretero.-Catecismo socialista.
A 10 céntimos.
Lafargue.-El ideal socialista.
Leyes de reunión y de asociación.
Lafargue.-El materialismo económico.
Th. Dan.-La revolución rusa.
Kautsky.-La teoría y la acción en Marx.
Torralva Beci.-La civilización y la guerra.
Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso).
La guerra y la patria.
Moral católica y moral socialista.
A 15 céntimos.
Almanaque Socialista de 1914.
Almanaque Socialista de 1915.

- Guesde.-El Colectivismo.
Rouanet.-Filosofía socialista.
Domenech.-Educación socialista en España.
Lluria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
Organización y Programa del Partido Socialista.
Iglesias.-Las Sociedades de resistencia.
R. Jaén.-Roberto Owen.
L. Alas.-Proudhon.
Buñya.-Saint-Simon.
Besteiro.-Luis Blanc.
Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Queraldo.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
E. de Anicás.-Cuentos.
La propiedad.
J. Rocasás.-Socialismo.
J. López y López.-Los toreros, honra de España.
A 20 céntimos.
Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
Guesde.-Colectivismo y revolución.
Alamirra.-Lecturas para obreros.
A 25 céntimos.
Devilla.-Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.-Mito de controversia en Sannader.
Traclet.-Democracia socialista y Anarquismo.
Lluria.-La Cooperación.
R. Carretero.-Celebración de actos cívicos.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (38) En las almadías.

paisaje, da, turbando el medroso silencio de la noche, no sé qué melancolía a la enervante quietud.
-¡Si se levantara viento!-dijo Serguei.- Pero no; maldita la falta que hace el viento, porque a poco que sopla tendremos lluvia-añadió hablando consigo mismo. Se puso a cargar su pipa canturreando.
Llamea la luz de un fósforo, oyose un silbido ronco en el tubo de la pipa, y un resplandor rojizo que se enciende y apaga, ilumina a intervalos el busto de Serguei, medio velado por la oscuridad.
Su voz resuena otra vez, pero ahora más clara, con acentos joviales.
-¡Miri!
-¿Qué hay?- responde quedamente Miri sin volver la cabeza. Sus abiertos ojos tristes, están empujados en descubrir lo que oculta a su mirada la lejanía.
-Dí, ¿cómo fue la cosa, querido?
-¿Qué cosa?- pregunta con aire huracanado.
-¿No te has casado? ¡Si es para reventar de risa! ¿Cómo fue?... ¿Cómo fue?... Vamos, sí; te quedaste solo con tu esposa... ¿qué tal? ¿Qué tal? ¡Ea, cuéntalo!

acentuando la última palabra, Serguei vuelve al tema que intriga en su magín.
-¡Nada, cuenta, Miri! Di de una vez.
-Déjame en paz, Serguei. Te he dicho cuanto podía decirte -murmura con acento suplicante Miri; pero convencido de que no podrá vencer la obstinación de Serguei, comienza apresuradamente:
-Pues ocurre que nos quedamos solos, cara a cara. Yo, que le digo entonces: «No puedo ser tu marido: hete ahí tan robusta, tan gallarda moza; yo soy débil, enfermizo. No quería casarme, no; pero mi padre me ha obligado a hacerlo.» «Cásate-me dijo--porque esa es mi voluntad.» «No me gustan las mujeres, y, por lo que a ti toca, sábetes que te odia. Eres tú muy desventurada... Sí, muy desventurada; y en estas cosas soy muy cándido e ignorante... ¿Comprendes?... Como que es una villanía; es pecado... Tener hijos también... De los hijos hay que dar cuenta a Dios...»
-¿Una villanía?-dijo Serguei, riendo a carcajadas. Cuando logró contenerse, añadió: «¿Y qué repuso a eso Matilde?
-¿Ella? «¿Y qué quieres que le diga yo-me dijo, rompiendo en sollozos... ¿Por qué no me quieres? ¿Acaso soy algún monstruo? No tiene vergüenza, Serguei, ¡Es mala, mala! ¿Quieres deseperarme?-añadió... ¿Quieres que me queje al suegro? Yo replied: «Haz lo que se te antoje... Acude al demonio si te gusta... No puedo rebelarme contra los sentimientos de mi alma... ¡Si te amara, pásase! Pero así! El abuelo Iván de mi pecado mortal es cometer tales infamias. ¿Pues qué, somos bestias? Y ella seguía llorando. «Pero no podemos continuar de este modo», saltó. Me dio lástima y le

dije: «Ya te pasará; y si no, lo mejor es que entres en un convento.» Entonces María se desató en insultos. «Eres un estúpido, un loco... Miri, eres un miserable...»
-¡Ah, qué gracioso! ¡Por vida del... saltó regocijado Serguei--. «Pero es verdad que la has dicho: «Entra en un convento?
-Sí, lo he dicho--respondió Miri con sencillez.
-¿Y ella te ha llamado «miserable»? Y Serguei levantó la voz.
-Sí, me ha insultado.
-Bien hecho. Lo has merecido. Tendría que haberte roto las muelas.
Cambió bruscamente de tono. Hablaba ahora Serguei, con acento severo, casi inspirado.
-¿Pero te figuras, bruto, que puedes rebelarte impunemente contra lo humano y lo divino? ¿Y te atreviste? Chico, eres idiota. La cosa, pues... cosa es de la vida, costumbre ¡eal y no hay que meterse en que si está bien o mal hecho; no vamos a discutirlo, puesto que la costumbre... ¿Sabes? ¡Que se meta en un convento! ¡Habrás visto necio igual! ¿Para qué, digo yo, para qué? ¡Meterse en un convento! ¡Válgame Dios, y qué hombres andan a dos patas por el mundo. Hijo, reflexiona, reflexiona. ¿Qué deber era el tuyo? Te has quedado, sin motivo alguno, sin pan y sin miel... Y tienes la culpa de que sea ella en este instante, el presente, la querida del viejo. Y el viejo, ¡caray! ha cometido tan horrible y abominable vejación, gracias a tu inculcable conducta. ¿Pues apenas si se te puede echar en cara imprudencia sobre imprudencia! ¡Vaya una cabeza de estirino!

la por los impulsos generosos y nobles de nuestro corazón. La ley es esta para todo bicho viviente: «No hagas sino lo que le parezca bueno a tu alma, y no causarás mal alguno sobre la tierra.»-repuso Miri dulcemente, con aire conciliador.
-Pues yo te digo que has violado esa ley, la has violado -repuso enérgicamente el otro-. ¿Cosa del alma? ¿Quieres que sea cosa del alma? Pues me gusta la salida. ¿Como que vaya si tiene toques y retoques un alma! No creas que es fácil salir con el registro éste o aquél! ¡El alma! ¿Pues se te figura poco hablar del alma? ¡Hay que saber, ante todo, lo que es el alma, querido! Porque...
-No tienes razón, Serguei; no la tienes -Interrumpió Miri vehementemente, como exaltado-. El alma... el alma es algo así como el rocío: no la pierde su frescura. Está en su casa siempre, en su cuncho, al abrigo de toda influencia exterior, en lo más profundo del ser. Salen sus voces, sin embargo, a la superficie, y son voces que oírás, si quieres oírás; y si su consejo sigues, no irás por mal camino: La ley de Dios cumplirás ajustándote a las inspiraciones de tu alma. En el alma está Dios; lo justo, lo recto es, por tanto, lo que el alma nos dicta. Dios lo ha creado, y Dios ha querido que animase el cuerpo del hombre. Lo que hace falta es saber distinguir si tiene uno alma o no, y esta distinción ha de ser sacrificando los deseos de nuestra materia...
-¡Eh, eh!... ¡A ver eso! ¡Torpes, más que torpes! ¡Cuidado! ¡Ojo, alerta!

y que el hombre que los profería fuera era y dichoso. Adivinábase, al oírlo, que no gritaba para imponer su autoridad dando berridos, sino porque natural era semejante expansión, puesto que de espíritu tan viril como el suyo había de desbordarse cuanto había en él de impetuoso y regocijado, saltando con toda furia de sus sentimientos viriles, a manera de himno triunfal.
-¿Cómo ahalla el viejo!-exclamó Serguei. Y sonrió, fijándose en la corriente que iba su balsa cortando... ¡Pobrecitos pichones, y cómo se dan el pico! ¿Sientes celos, Miri?
Miri miraba con gesto de indiferencia cuanto tenía delante; las almadías que se deslizaban río abajo, y sobre las cuales sombras de figuras humanas movíanse de un extremo a otro, de cuando en cuando, las siluetas se confundían, dibujando un conjunto borroso, informe.
-¿No sientes celos?-repitió Serguei.
-¿Celos? ¡Ah, no! Pecado cometido tendrían que dar cuenta arriba--contestó dulcemente Miri.
-Sí-dijo irónicamente Serguei... Y de nuevo cargó su pipa, y el relumbro del tabaco encendido brilló en la oscuridad.
La noche iba haciéndose lóbrega, y la niebla flotaba ya sobre la superficie de caudaloso río.
-¿De dónde has sacado tan prodigioso dosis de sabiduría, Miri? Será innata virtud en ti. No te parece a tu padre. Tu padre es un héroe. Y si no, fíjate. Fíjate con los oliveta y dos de edad, y, no obstante, ha tenido talento para conquistar el afecto de una linda muchacha. ¿Qué es indispensable que la muchacha adora. Sí, ama a tu padre, querido. ¿